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中国的科研环境存在一些老问题，

有办法突破吗？

闻玉梅：我觉得可以改变，这

个是一个长期的愚公移山的过程。

科研人才和科研环境两个方面要相

辅相成。你看西南联大能出那么多

的好学生，那时候很苦的，一会儿

防空警报来了逃警报，你说学习环

境能跟现在比吗？可是为什么出了

那么多的人才？

我一直在想，我们不能老是埋

怨外因。

上世纪 80 年代我从美国回来的

时候，我产生了一个想法：疫苗能

够预防疾病，为什么不能治疗疾病

呢？特别是一些慢性病，像慢性乙

肝、艾滋病。现在治疗性疫苗越来

越多地被人们认可，而且很多做治

疗性疫苗的公司已经在赚钱了。

我现在跟学生说，你 40 岁之前

可以随便做什么，甚至追科研热点

也可以。可是到了 40 岁的时候，一

个人的科研要有一个定位。有的人

只想着去申请经费，为了这个搞科

研，这是不持久的。

我觉得目前科研环境确实不是

很理想，可是在这样的环境下，有

的人就随波逐流，有的人就脱颖而

出了，区别还是在内因。做科研要

有自己的特色，就像品牌一样，你

的科研要有一个可以持续发展的方

向，同时又要接地气，你要有这种

思想，然后你就按照你的方向去走。

我相信迟早人家会认可你。

我希望今后我们大家来努力，

不要老是说环境不好，你自己先练

内功练好了，你有功底了，先从小

一点的地方做起。

对于更年轻一点的科学家，我

们帮他先从小的课题做起，另外我

会跟他们强调科研道德，做科学家

必须要有好的科学的道德，不能剽

窃人家的，不能把学生的都抢来算

自己的，你要尊重其他人，要良性

竞争。

有的时候你没法改变环境，你

就保持自己的内心，让它能够发光，

这样的话你就心态很好了。

路不是天生有的，路是靠人走

出来的，如果你愿意走这个路，你

就不要怕困难，这就是我的哲学。
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说，做了几十年科研

工作，仍然热爱自己

的事业。


